

# EL SANTUARIANO

Periódico de intereses generales

Publicación mensual

Director Eusebio M. Gómez

Año XIII

El Santuario, Abril 30 de 1932

Número 125

## ¡Sálvanos, Señor, que perecemos!

Entró, en una ocasión, el Divino Jesús en una barca en el mar de Genezaret, acompañado de sus discípulos, y allí se quedó dormido. Durante el sueño del Divino Maestro, se levantó una furiosa tempestad que amenazaba sepultar a los tripulantes. Los discípulos aterrados corrieron hacia Jesús y le gritaron: “Señor, sálvanos que perecemos”. . . Despertó el Señor y a su mandato las aguas se amainaron inmediatamente.

Las aguas del proceloso mar que la humanidad cruza se encuentra en la más espantosa agitación y parece que las encrespadas olas quieren sepultarnos en el abismo insondable: braman, rugen, se precipitan sobre nuestro pobre bar-

quichuelo, cuyo naufragio parece inevitable, y lo será si no es que la humanidad penetrada de su impotencia para resistir a la tempestad, corre al Omnipotente Jesús que parece duerme en los sagrarios de nuestros templos, y llena de fe y humildad le grita como los discípulos: “Sálvanos Señor que perecemos”.

La fuerza de la oración bien hecha es poderosa y con ella pueden ayudar a la resolución de los magnos problemas aún los más humildes e ignorantes, hombres y mujeres, grandes y niños. En Lepanto no fueron solas las fuerzas que en el mar luchaban, las que vencieron a los sarracenos sino que incitados por el Papa los cristianos, eleva-

ron todas sus fervientes y constantes plegarias al cielo, con lo que prodigiosamente se obtuvo la más admirable victoria.

Acudamos, pues, todos a la oración con la persuasión de que por medio de ella, si la hacemos con las condiciones indispensables, alcanzaremos lo que pedimos.

No pretendamos hacer nada ni resolver nada sin el concurso Divino. La Sagrada Escritura nos lo enseña cuando nos dice:

“Si el Señor no edifica la casa, en vano se fatigan los que la fabrican”.

“Si el Señor no guarda la ciudad, inútilmente permanece en vela el que la guarda”.

(Salmo CXXVI.—vº. 1º.).

### Continuación

El Padre Santo al tratar en la segunda parte de la ENCICLICA QUADRAGINTA ANNIS sobre el *dominio*, llamado también *propiedad*, no entra a definir lo que por dominio se entiende; pero los expositores de Derecho Romano y de Derecho Canónico, lo definen el “*jus utendi, fruendi et abutendi*” sobre una cosa determinada, es decir, el derecho de poseerla con exclusión de los demás, de aprovecharse de sus frutos y abusar de ella en el sentido de consumirla, pero siempre con sujeción a la ley y al derecho ajeno. De la misma definición se desprenden los siguientes caracteres esenciales al dominio de las cosas: Es *poder moral*, lo que quiere decir que la apropiación está subordinada a un fin o fines que se propone el sujeto apropiante; es *individual* porque es en provecho de determinada persona, natural o jurídica; es *exclusivo*, porque excluye en el

### CUESTIONES DE ACTUALIDAD

goce de la cosa a persona distinta de su dueño; es *perfecto*, porque da derecho a reclamarla en cualquiera persona. Es *perpetuo*, pero esencialmente *transmisible* por los modos traslaticios reconocidos por las leyes; está *limitado* por el derecho ajeno y *subordinado* al interés social y al deber moral de acuerdo con las leyes.

Sobre la extensión del derecho de propiedad, se han dividido mucho las opiniones de moralistas y juristas; se preguntan ¿cuál es exactamente la extensión de los derechos que confiere la propiedad al que la retiene justamente?. León XIII y Pío XI sostienen la tesis defendida por Santo Tomás y la mayoría de moralistas y ju-

ristas católicos, sobre el doble carácter *individual* y *social* de la propiedad, en contraposición con la teoría pagana, con la escuela liberal y con las escuelas socialistas modernas.

“Primeramente, dice la Encíclica, téngase por cosa cierta y averiguada que ni León XIII ni los teólogos que enseñaron, guiados por el magisterio de la Iglesia, han negado jamás, o puesto en duda, el doble carácter de la propiedad, llamado individual y social, según que atienda al interés de los particulares o mire al bien común; antes bien, todos unánimemente afirmaron siempre que el derecho de propiedad privada fue otorgado por la naturaleza, o sea por el mismo Creador, a los hombres, ya para que cada uno pueda atender a las necesidades propias y de su familia, ya para que por medio de esta institución, los bienes que el Creador destinó a todo el género humano, sirvan en reali-

dad para tal fin; todo lo cual no es posible lograr en modo alguno, sin el mantenimiento de un cierto y determinado orden".

"Por lo tanto, hay que evitar cuidadosamente el chocar contra un doble escollo. Como, negado o atenuado el carácter social y público del derecho de propiedad, por necesidad se cae en el llamado "individualismo" o al menos se acerca uno a él, de semejante manera, rechazado o disminuído el carácter privado e individual de ese derecho, se precipita uno hacia el "colectivismo" o por lo menos se tocan sus postulados. Quien pierda de vista estas consideraciones, se despeñará por la pendiente hasta la sima del modernismo moral, jurídico y social. . . Sépanlo principalmente quienes, amigos de innovaciones, no temen acusar a la Iglesia con la infame calumnia de que ha permitido se insinuara en la doctrina de los teólogos un concepto pagano de la propiedad, al que debe sustituir tan absoluto otro que con asombrosa ignorancia llaman cristiano".

Bretón

(Continuará)

## REZAR.....

Rezar siempre, sí, rezar . . . pero no con los labios sino con el alma.

La oración así es el bálsamo salutar que te servirá de consuelo que te dará esperanza. La oración así, es el etéreo mensajero que se remonta a ignotas regiones infinitas, mensajero que deshoja a los pies del Creador las flores de tus ideales y de tus anhelos, flores secas quizá por la nieve de tus horas tempestuosas, pero que han sido regadas por tu llanto una y otra vez.

Sí; orar no es repetir oraciones que mal propagan el eco de tu propia voz interior: orar es dilatar el alma, implorar en la angustia con una queja, con una sola de esas que aquí hielan el corazón que las escucha, como el ¡ay! de un moribundo abandonado. Tú, moribundo que te agitas en el lecho del mundo, herido en la silente batalla de la vida, lanza tu queja, que hallará un eco en el viento. . . .

Que el viento pasa y con él desaparece? No; el viento es el hálito que sopla delicado cuando Dios nos acaricia y corre veloz cuando así

lo impele la ley eterna del equilibrio. Es el éter imponderable o imponderado de los físicos, que envuelve los átomos y los mundos, que se mueve, que va y viene de la noche al día, del Cielo a la tierra, del hombre a Dios.

Y ora siempre, ora con alegría para si ella te acompaña, nunca te abandone dejándote tan solo el recuerdo y la añoranza de su pérdida dulzura. Ora en las congojas para que Dios te envíe alguna mano cariñosa que seque tu llanto, o bien para que un rayo de luz azulada, venida de su nimbo, haga de tu corazón un templo donde se alberguen la Resignación y la Fe.

Y ora siempre. . . el eco de tu voz transformado con el viento en alado mensajero, cruzará la noche del mundo, como ave ligera en una tarde invernal, y llegará a la Aurora suave y transparente, y Día cálido y vivificante, día sin crepúsculo, día de tu alma! . . .

Napoleón Burga.

## LA CONCIENCIA

Nada se escapa a su vigilancia, porque ella ve hasta los mas secretos deseos que se bosquejan en el Santuario del alma, cerrado a toda otra mirada inquisitiva. Incoerruptible amante de la verdad, no acepta las mentiras ni las excusas. Con ella no hay subterfugios posibles. Ella lo ha visto todo, y su testimonio es indestructible. Si hemos procedido torcidamente aun cuando el mundo nos cubra de flores y de elogios, ella, sin subordinarse a las apreciaciones humanas, nos reprochará siempre nuestras faltas. Si, por el contrario, hemos conformado nuestra conducta con los principios del deber, aun cuando todos nuestros semejantes nos acusen y nos maldigan, ella hará oír su voz para defendernos y justificarnos, pues este testigo no se contenta con mirarnos sino que nos juzga al propio tiempo.

Wuillermert

## LA SOBERANIA DE LA MUJER

La mujer debe saber que cuando un hombre funda un hogar, no es solamente porque ama a la que

ha escogido para señora de su casa; es porque necesita tener un hogar propio; un sitio en donde, junto con el pan de cada día, pueda llevar sus afanes, sus angustias, sus tristezas y en donde también encontrará un sér querido que debe saber consolarle, alentarle, comprenderle. La mujer se casa generalmente en nuestra tierra, porque ama con todo su corazón a un hombre y desea pasar el resto de su vida a su lado. Para el hombre, (persuádanse de esto las niñas), el amor es secundario, antes que él están sus ambiciones, su posición social, sus comodidades. Esos primeros entusiasmos del novio, ¿quién jura que durarán toda la vida? Pasarán aunque jure que no es así; pero si en su hogar encuentra siempre a un ángel de paz, que no exige lo imposible, si la esposa es para el marido indispensable, porque ha sabido proporcionarle una dicha tranquila, sin tempestades, entonces ella obtendrá su galardón y conseguirá hacerlo siempre suyo, porque él encontrará que no hay otra cosa en el mundo que la pueda igualar.

Es preciso que las mujeres comprendan que la vida es seria; que una casada lleva sobre sus hombros una cruz pesada, pero que puede cubrirse con flores para que no parezca de hierro; es necesario que sepan que la responsabilidad de lo que en su casa suceda, cae sobre ella; pero que usando de un justo medio, es decir, sin demasiada severidad, ni una exagerada condescendencia, logrará conservar la paz tanto con respecto al marido como con paniaguados y sirvientes.

Nada de despilfarros, aunque sean grandes las riquezas de que goce; nunca tampoco manifestará mezquindad y avaricia, aunque sufra pobreza. Con orden, con método, se logrará siempre que el interior del hogar presente un aspecto agradable. No es por medio del lujo que los aposentos aparecen bellos. Estos, como la persona de la mujer y de los sirvientes, deberán estar siempre limpios y jamás se verá un roto, un arrancón, una mancha. Para remediar esto, debemos tener siempre una aguja, hilo y jabón en abundancia.

Jamás una mujer consentirá en ciertas familiaridades que vienen a parar en que se les pierda el respeto, ni se presentará delante del

marido con vestidos sucios y desaliñados, si no quiere que más pronto vea éste caída la aureola que hacía bello y poético el ídolo de sus ensueños de luna de miel. Aunque al fin se oscurezca ésta, la esposa debe procurar prolongarla durante el mayor tiempo posible, y en su mano está el que sucede por medio de su prudencia, su tranquila abnegación y ocultos sacrificios. Debe procurar que, con los años, ese amor vehemente se convierta en amistad tierna y amable, la cual durará toda la vida; que el marido comprenda que nadie puede tener más cariño y más interés por él que la compañera de su existencia; que no encuentre en su casa jamás tempestades domésticas, disgustos y molestias, y que sepa la mujer que ella tiene que sacrificar sus gustos—aunque sin hacer alarde de ello y sin que su marido lo sepa siquiera—en aras de su dicha doméstica.

Sólo así la mujer casada tendrá una felicidad duradera, no ficticia y para la exportación.

*Sigifredo Gómez G.*

## N. S. de Chiquinquirá consigue colocación a sus devotos

Chiquinquirá, marzo 15 de 1932. Muy Reverendo Padre, Director de "Veritas".

Suplico a S. R., me permita dar a conocer por medio de su importante semanario, un favor que me ha concedido la Santísima Virgen.

Se hallaba en aflictiva situación un padre de familia por carecer de trabajo y de medios de atender a su esposa e hijos. Le prometí pedir a la que con verdadera razón llamamos Madre de los afligidos, remediara su necesidad, y al efecto principié los quince sábados del Rosario por su intención; antes de terminarlos tuve la satisfacción de saber que conseguí un empleo relativamente ventajoso.

De S. R. segura servidora,

*Lola García*

Bucaramanga, septiembre 20 de 1931.

R. P. Director de "Veritas"...—Chiquinquirá.

Muy Reverendo Padre: :

Ruego a S. R. se digne publicar en su importante semanario el siguiente favor concedido por Nuestra Señora de Chiquinquirá.

Hallábase una persona de mi estimación sin empleo, hacía 17 meses, sin que hubiera podido encontrar en todo este tiempo qué hacer; invoqué a la Santísima Virgen, prometiéndole si me hacía el milagro, publicárselo, y he aquí que a los pocos días mi súplica fué oída.

Hoy que dicha persona ya tiene trabajo, cumplo mi promesa, bendiciendo a tan Misericordiosa Madre, por tantos favores que me ha concedido.

De S. R. Atenta S. S.,

*Filomena Arciniegas.*

## HIGIENE DEL SENTIDO DE LA VISTA

Siendo el sentido de la vista uno de los más importantes de nuestro ser, es necesario que le pongamos un especial cuidado, ya que es el que más fácil enferma sobre todo de ceguera, la que descuidada por los padres, puede traer como consecuencia la pérdida total o parcial de la vista.

Hé aquí uno de los preceptos más importantes sobre la higiene de este sentido:

1º.—Se tendrá un cuidado especial de lavar los ojos del niño todas las mañanas por lo menos, con un poco de algodón esterilizado y humedecido en agua hervida tibia, o en solución débil de ácido bórico.

2º.—Ha de procurarse que la criatura en los primeros meses de su vida, esté bajo la influencia de una luz suave y moderada, para que los ojos se vayan habituando gradualmente a la incitación natural de la claridad.

3º.—En cuanto el niño llegue a la edad de buscar por sí la luz, se tratará que ésta lo hiera siempre de frente para que no tenga que inclinar la vista a uno u otro lado de una manera forzada, lo que le predispondría a la BIZQUERA.

4º.—Debe preservarse al niño de la presencia de colores vivos, fuertes y brillantes que lastiman el órgano de la visión tan delicado en estos pequeños seres.

5º.—Durante la segunda infan-

cia (8 a 15 años), se ha de evitar todo aquello que halaga trabajar demasiado la vista y observar prudencialmente las siguientes reglas referentes a la lectura y a la escritura:

a). El tipo de letra ha de ser más bien grande y redondo, que pequeño y ovalado; las líneas han de guardar las distancias convenientes para que no produzcan confusión; el papel, desprovisto de todo brillo que ocasione deslumbramiento.

b). El joven lector o escritor, procurará no prolongar demasiado tiempo su tarea. El libro en que lea o el papel en que escriba, mantendrá una inclinación conveniente para que la posición de la cabeza no sea violenta y colocado a unos treinta y cinco centímetros de los ojos cuando se trate de una vista normal.

c). Es muy nociva la costumbre de leer estando acostado y mucho más si se tiene la cabeza muy baja y medio hundida en la almohada.

6º.—A medida que se avanza en años, debe ser mayor la atención que se consagre al órgano de la vista, protegiéndolo de los agentes exteriores y procurando que el organismo entero se conserve en buen estado de salud para que no se reflejen en los ojos, las afecciones de otros aparatos.

7º.—El defecto de la MIOPIA, que muchas veces es hereditario, debe corregirse desde un principio acudiendo al oculista lo mismo que el de la PRESBICIA.

8º.—Finalmente, para conservar una buena vista, es necesario concederle el descanso indispensable, dedicando al sueño un número considerable de horas.

Tengamos en cuenta estos pocos preceptos y pongámoslos en práctica y de este modo, podremos conservar nuestra vista en perfecto buen estado.

*Sigifredo Gómez G.*

## AMOR A MARIA

*Señales de amor a María*

La quinta señal de un verdadero amor a María es amar tiernamente a su Santísimo Hijo.

¿Qué buena madre no se complace en el amor que se manifieste a su hijo? Y al contrario, la indi-

ferencia con que se lo miraren, hiere hondamente su corazón materno. Esta verdad se aplica principalmente a María, incomparablemente más tierna y más amante que todas las madres. María considera hecho a Ella misma lo que se haga a su dulcísimo Jesús.

"Hija mía, si quieres prestarme un señalado servicio, ama a mi Hijo, el más hermoso de los hijos de los hombres, por amor de mí..." dijo la Santísima Virgen a Santa Brígida. (Revelaciones, Cap. IX).

Para que nuestro amor a Jesús agrade a María, debe ser como nos lo enseña San Bernardo: Tierno, es decir, con todo nuestro corazón; sabio, es decir, con toda nuestra alma; fuerte, es decir, con todas nuestras fuerzas. Que la caridad caliente nuestro celo, la ciencia lo ilumine, la constancia lo afirme! Que sea ferviente, circunspecto y animoso!...

Que el recuerdo de Jesús nos sirva de continuo festín, donde nuestro espíritu se harte de delicias. "Me acordé de Dios y me deleité", dijo David. Siempre hemos de tener presente a Jesús en la memoria... en el seno de María, en su nacimiento, huyendo a Egipto, predicando su celestial doctrina, muriendo, resucitando, subiendo al cielo, en el Sagrario...

San Bernardo, imitando a la Esposa de los Cantares, llevaba los sufrimientos de Jesús, como un ramillete de mirra, oprimiéndolos contra su pecho y respirando sus celestiales perfumes...

San Pablo se gloriaba de conocer solo a Jesús, y a Jesús Crucificado. San Francisco de Asís no podía hablar de Jesús Niño sin salir de sí mismo. Lo llamaba, "El Niño de Belén". Pidió permiso al Sumo Pontífice para celebrarle la Misa de media noche el día de Navidad, en un lugar preparado en forma de pesebre... Los asistentes no podían contener sus lágrimas viendo los transportes de amor de San Francisco a Jesús...

Esta hermosa práctica se extendió por todo el mundo como lo sabemos todos...

Pero este amor debe ser práctico, es decir, debemos ser fieles imitadores de Jesucristo y hacernos semejantes a El, para que viéndonos el Eterno Padre semejantes al Divino modelo de predestinados, nos admita en el cielo, al

decir del P. J. M. S. J., siguiendo en esto lo que tan bellamente nos dejó escrito el Profeta de las Lamentaciones: "Me llamaréis vuestro Padre, y no dejaréis de caminar en pos de mí". (En pos de Jesucristo, queremos decir). Imitemos a Jesucristo en el sufrimiento. "¿Querrás tú ir al cielo por los deleites y regalos, yendo el inocentísimo Jesús por el dolorosísimo camino de la cruz?..."

Todos los santos han hallado lecho mullido en los desprecios, ultrajes, bofetadas e indignidades de toda especie, sólo porque Jesús se sujetó a ellos por nuestro amor. Esto lo hace un amor fuerte como la muerte. El amor no es lo que debe ser si no es fuerte como la muerte, e indomable como el infierno, según la expresión de la Sagrada Escritura. Porque, dice la Esposa de los cantares, el amor es fuerte como la muerte; el cielo del amor es inflexible como el infierno. Muchas aguas no pudieron extinguir la caridad; los ríos no la sumergieron; cuando un hombre hubiere dado todas las riquezas de su casa por causa del amor, las despreciará como nada". (Cant. VIII, 6-7).

Las almas enamoradas de Jesús contrajeron alianzas indisolubles con la cruz, y no creyeron haber hecho lo bastante sino cuando lo hubieran sacrificado todo, hasta la vida con su sangre por el amado de su corazón. Inocentes niños y delicadas vírgenes, no se dejaron vencer en generosidad por las hombres más fuertes y valerosos. Inés, Agueda, Blandina y otras mil, habrían dicho, como Eulalia, tierna, cuando los verdugos desgarraban sus miembros: "¡Valor, amigos míos; no me perdonéis, os conjuro; porque el tratamiento que me dáis, es el único medio de gravar profundamente en mi corazón el amor y los padecimientos de mi amabilísimo Jesús!". San Alfonso Rodríguez, repetía miles de veces estas palabras: "Jesús y María, mis dulcísimos amores, que yo sufra y muera por vuestro amor; que todo yo os pertenezca, y no a mí".

Mas, el amor de los santos más enamorados de Jesús, se eclipsa en comparación del amor de María a su Hijo Santísimo, y en recompensa de este amor tan fiel, le confió Jesús a María la misión de distribuir a las almas que le son

queridas, esas gracias extraordinarias de sufrir con valor, y dé valor para sufrir. Por tal motivo la Santa Iglesia se dirige con toda confianza a María, y le dice: "...Haz que lllore contigo y sufra con Jesús, mientras yo viva. Quisiera estarme contigo junto a la cruz y asociarme a tus dolores... Que la cruz de Jesucristo sea mi salvación y salvaguardia, su muerte mi confianza y su gracia mi apoyo...".

María nos alcanza la gracia de hallar en el sufrimiento nuestra felicidad, así como todas las demás gracias que necesitamos, porque es la depositaria de Dios. Dichosos los que la aman y son amados de Ella.

P. M. G., Pbro.

## EXCURSION EDUCACIONISTA

En el hermoso Valle de María, jurisdicción de este municipio del Santuario, el 14 del presente mes tuvo lugar una hermosísima fiesta educacionista de los colegios y escuelas del Distrito, promovida por el señor Presidente del Liceo Pedagógico y aprobada por éste para cumplir una disposición reglamentaria sobre excursiones.

Concurrieron al Valle de María todos los colegios y escuelas del Municipio, con la excepción de dos. Allí oyeron los educandos hermosos discursos e importantísimas clases y conferencias pedagógicas.

Se dió principio con el Himno Nacional, y luego pronunció un discurso de bienvenida el señor don Enrique Zuluaga, Director seccional de la escuela urbana de varones. En seguida hubo cantos; una clase sobre Urbanidad, por la señorita Mercedes Pineda, directora de la escuela urbana de niñas; el Himno Antioqueño, y una espléndida conferencia sobre los hombres ilustres de Colombia, oriundos de esta región.

El orador, señor don Filemón de J. Gómez, nos cautivó por la manera de exponer los asuntos y por el propósito de poner en práctica sus hermosas enseñanzas que tienden a dar a nuestra patria chica y a la grande, días de ventura.

A la conferencia del señor Gómez siguió otra muy importante sobre Religión, dada por el señor

Cura, Pbro. J. Ignacio Botero; con ésta se puso el broche de oro al importante festival.

Además del señor P. Botero, concurren los S. S. Pbro. Joaquín María Giraldo, Rector del colegio de S. Luis, el Pbro. Eugenio Arias, uno de los Vicarios cooperadores, doctor Sigifredo Gómez y varios otros ciudadanos, entre los cuales está el que esto escribe.

Este festival dejó gratísimas impresiones.

*Ignacio Giraldo R.*

## Favores de San Judas Tadeo

Enfermó gravemente mi niña Laura Rosa, de bronco-neumonía. Los médicos se declararon impotentes para curarla, y entonces yo invoqué con fe a San Judas Tadeo, abogado en los casos desesperados y le prometí si me la curaba, una visita a su templo en construcción, y hacer publicar este favor como lo hago en su importante periódico.

El Santuario, abril de 1932.

*Clemente Quintero*

## CARTEL

El Juez Municipal de El Santuario,

*Hace saber:*

Que se ha radicado en este Juzgado el juicio de sucesión del finado Nepomuceno Arbeláez y que por el presente, cita, llama y emplaza a todos los que se crean con derecho para que en el término de un mes, se presenten a hacer valer sus derechos. (Art. 937 del C. J.).

El Santuario, abril 25 de 1932.

El Juez,

*Felipe Gómez G.*

El Secretario,

*Julián Salazar G.*

## ADORACION NOCTURNA

(Recomendamos a todos los miembros de la Adoración Nocturna, la lectura de este bello artículo).

Otro fruto sazoadísimo y sabroso del árbol de la Eucaristía, es la

institución de la Adoración Nocturna.

¡Cuántos bienes espirituales ha reportado a los individuos, a las familias y a los pueblos, la institución de la Adoración Nocturna en las parroquias!

Aquellos que la integran parecen emular en piedad y veneración a los santos ángeles protectores de los Sagrarios.

De noche, cuando los otros cristianos salen de las iglesias y se retiran a sus casas, cuando la mayor parte intentan reparar las fuerzas perdidas y se entregan al descanso justísimamente merecido; cuando los enemigos de Jesús se juntan en conciliábulos nefastos, y otros (horroriza el pensarlo) se entretienen sin miramientos, y sin frenos en cometer pecados y abominaciones, los adoradores nocturnos de JESUS-HOSTIA, se dirigen llenos de fé y confianza a los pies de Jesús Sacramentado, para pedir perdón para sus hermanos, y recabar en unión de Jesús, bienes espirituales y eternos en favor de ellos.

El adorador nocturno es un hombre extraordinario, que tiene concedida audiencia ante el Corazón de Jesús a todas horas, y singularmente en el tiempo de su guardia.

Ellos son como los esforzados de la Iglesia, que velan de noche y custodian el cuerpo de Cristo oculto sacramentalmente en los accidentes eucarísticos.

Ellos son los pararrayos de la justicia divina santamente indignada contra la ruindad de los mortales.

Ellos los diputados o parlamentarios escogidos para que hagan llegar hasta Dios las peticiones de sus hermanos, y para que lleguen hasta sus hermanos las gracias y beneficios de Dios.

El adorador nocturno es el favorito del Rey celestial, y el que logra que se revoquen sentencias pronunciadas de antemano contra pecadores empedernidos y encallecidos en sus grandes culpas.

El adorador nocturno es el soldado selecto de la santa Eucaristía, cuya misión sobre la tierra es hacer la guardia al Rey inmortal de los siglos, buscarle nuevos y esforzados seguidores, imitarle en la práctica de las virtudes eucarísticas, defender a todo trance su bandera y tremolar varonilmente el estandarte de la Eucaristía.

*Fray Tarcicio de la Eucaristía*

## Resumen de noticias extranjeras

—El 23 de los corrientes se inauguró en Ginebra la Conferencia internacional del trabajo. El punto principal que tratará tal conferencia, será el que mira a la enorme cantidad de gente sin trabajo que existe en el mundo, y que se calcula fluctúe entre 20 y 25 millones de hombres, a los cuales hay que agregar las personas que están a su cuidado, es decir, cuarenta o cincuenta millones de personas que no tienen medios de ganar la vida.

—Próximamente volará desde San Francisco de California hacia la República del Ecuador, la aviadora alemana, señora Veinhor.

—Mussolini, el jefe del gobierno italiano invitó al aviador Ramón Franco, para que asistiera al Congreso Trasatlántico de Aviadores, que se reunirá en Roma, pero el célebre aviador español se excusó, diciendo que los dictadores como Mussolini no pueden aceptar ni siquiera salutations.

—En un reportaje que el 22 de los corrientes concedió el valeroso General revolucionario venezolano Emilio Arévalo Cedeño, a "El Telégrafo" de Guayaquil (Ecuador), dijo que en las cárceles venezolanas de la Rotonda y los castillos, hay más de ocho mil presos políticos encerrados por el gobierno del tirano Gómez; y agregó que el capital del dictador pasa de doscientos millones de dólares. Se muestra optimista y resuelto a continuar su lucha por derrocar el gobierno del celeberrimo dictador.

—También en la Argentina se ha creado el impuesto sobre las sucesiones. Según él, todo legado que se haga quedará sujeto a un impuesto de escala movible, que fluctúe del uno y medio por ciento, hasta el catorce y medio por ciento.

—El gobierno de Chile anuncia que acaba de descubrir un complot dirigido desde Moscú, para dar comienzo a huelgas revolucionarias, tanto en Chile como en el Perú.

—El gobierno de Chile se ha dirigido al de Colombia, por conducto del Ministro de Relaciones Exteriores, invitándolo para que se haga representar en un Congreso internacional obrero, que se reunirá en Santiago de Chile, y al cual asistirán representantes de todos

los gobiernos de las tres Américas. La inauguración de tal Congreso tendrá lugar el 30 de los corrientes (hoy sábado). El gobierno de Colombia será representado por uno de los obreros colombianos residentes en Chile.

—En un siniestro de aviación ocurrido en el Brasil el martes último, resultaron tres muertos y varios heridos graves. Entre éstos está el Ministro de Comunicaciones de aquel país, Dr. José Américo Almeida y su Secretario, Dr. Nelson Lustosa.

—En Santiago de Chile se reunirá un Congreso de trabajadores de la América Latina. La inauguración tendrá lugar, mañana, primero de Mayo.

## Nacionales

—El Dr. Laureano Gómez renunció irrevocablemente la Legación en Berlín, para asistir al Senado de la República, que se reunirá en julio próximo.

—La Corte Suprema ha declarado inadmisibile la demanda que le fue presentada en meses pasados contra la caducidad de la Concesión Barco. El motivo en que se funda el alto Tribunal es el de haber transcurrido el término legal para presentarla.

—En la población de Mosquera (Cundinamarca), Hernando Rojas, muchacho de diez y siete años de edad, dió muerte por la espalda, a su novia, señorita Dominga Rivera, en el preciso momento en que ésta se encontraba de rodillas, orando al pie de la tumba de su madre. Rojas le hizo dos disparos a la Rivera, quien murió instantáneamente. Luégo se disparó el arma sobre sí, hiriéndose mortal-

(Termina en la página 8)

## CANTO A MI TIERRA NATIVA

(Para "El Santuario")

¡Salve oh patria chica! Santuario dilecto de mis mayores, nidal de afectos muy caros a nuestras tradiciones del pasado, y semillero fecundo de una raza altiva, de férrea cerviz, eficiente y empujosa. Permite que evoque el númen del poeta y afine el plectro de armonía, para cantar las hazañas de tus hijos y ensalzarte en loores, porque

te veo en la cima del progreso, coronando las alturas de la gloria. Tus hidalgos moradores, genuinos descendientes de esforzados paladines, en falange cerrada, han espigado en los diversos campos de la actividad humana, obteniendo decoroso trofeo para tu escudo, baluarte y fiel emblema de los hechos memorables de tus guerreros; y heráldico blasón de un pueblo luchador, que cifra su pasado legendario en un porvenir diáfano y sereno. En síntesis te diré: Eres pedestal soberbio de una pléyade de tus artistas soberanos, que te han dado días de esplendor y de grandeza, nimbando tu frente con aureola de inmortalidad. Como un fresco manantial que fluye torrencioso, el ático pincel de tus unguidos se ha mojado en los cristales de tus aguas, para relieves el perfil de la verde cima de tus montañas, con sus risueños altibajos, definir la perspectiva del verde azul de tus praderas, y realzar los mágicos encantos de tus contornos aledaños. La paleta de tus pintores se ha impresionado, cargándose de los más pomposos coloridos, emulando con sus cambiantes iris, los vivos y variados tintes de primavera, y ostentando con sus matices de oro y grana, la policromía del paisaje, en los celajes de un atardecer estival. Los predilectos decoradores de la estatuaria, han hecho surgir con mano diestra, a impulsos del buril, los más bellos remedos de la estatua de Apolo: poetas delicados han modelado estrofas de sin par mesura, saturadas de mística unción, en el Himno patriótico Santuario, al que un cerebro joven puso notas de fuego, derramando torrentes de armonía, cual cascada sonora, en crecendos de sinfónica belleza.

En la serie de conferencias y asambleas, precursoras de la industria regional, los oradores y escritores han desplegado la magia de su elocuencia y esgrimido la pluma con garbo, sobriedad de estilo y erudición inusitados. Los artifices divinos, extáticos admiradores de Mozart y de Beethoven, los grandes rayos en el arte de las sinfonías musicales, tiene su legión de representativos; aquí, como en pensil florido, campean los diferentes instrumentos, y en variados conciertos, en alas de la inspiración, han pulsado las cítaras y laúdes con notas de la más dulce y sentida melodía.

La élite pujante y heterogénea de tus obreros—aguerridos campeones en las lides del progreso—, ha descollado entre los mil del Oriente antioqueño, exhibiendo sus múltiples aptitudes con profusión de lujo (me refiero a la exposición): allí los insuperables artefactos de la cerámica; muebles e instrumentos músicos de refinado gusto, que rivalizan en perfección con los extranjeros; sombreros y pavas de elegante hechizo; latonería y cerería; sección de sastrería, cerrajería y zapatería; mapas gráficos y de relieve, alusivos al combate de Córdoba; espejos, trabajos de pirotécnica, primorosas ampliaciones fotográficas, etc., etc. En este certamen de actividades multiformes, de dinamismo y nobles emulaciones, verdadero torneo cívico, ha sobresalido la mano delicada de la mujer santuario: Las muy beneméritas hijas de Don Bosco desplegaron su pabellón de lujo con lo mejor de sus ricos bordados, álbum de dijes y pintorescas variedades, cuadros de artísticas incrustaciones. Los tozudos brazos de los agricultores concurren con los mejores productos terrígenos de las tres zonas. Y como apoteosis final, que cierra con broche de oro esta olímpica jornada, que preconiza el empuje, la cultura y el progreso de mi querida tierra natal, son sus damas timbre de noble orgullo y joyas muy preciadas que forman la delicia de sus hogares; desde el alba, hasta el finar del día, son diligentes y previsoras, como la abeja elaborando la miel para los suyos; y discretas y prudentes como la hormiga, en el manejo de la hacienda.

Yo, ¡oh querido Santuario, que por un *sino* fatal he sido arrojado de tu seno, te rememoro entus bellos días y en tus fechas memoriosas, y humilde te pido no me niegues un pedazo de tu piadoso manto, que cubra compasivo mi pobreza de proscrito.

Sí, porque azotado por suerte impía, siento en el alma la nostalgia, y cual golondrina fugaz, quiero ir a reposar bajo el alero de tus alcázares. Llevo gravada en mi frente pensativa, la fatídica visión del torturante splin del ostracismo, que cual tósigo letal emponzoña el recuerdo de la patria ausente, y como feroz buitre, sin cesar me roe las entrañas. Como polluelo endeble y aterido de frío, ansío aco-

germe al dulce y confortable calor de tu regazo, querida tierra nativa.

Santuario de mis tiernos afectos!, donde los seres que me son más caros, duermen el sueño sepulcral: soy el ínfimo de tus hijos, reconóceme como a tal; bajo el palio feliz de tu cielo, mi cuna se mecía a impulsos del amor, acariciada por el soplo de frescas y salutíferas auras matinales.

¡Dadme, oh Patria querida, por tumba, un rincón escondido en tu suelo!

*José Manuel Castaño R.*

Marinilla, abril 30 de 1932.

## SOCIALES

*De su viaje* de paseo por Bogotá, regresaron los señores Rafael y Félix Hoyos, a quienes presentamos nuestro atento saludo.

*Por unos pocos* días nos visitaron, procedentes de Amagá y Aquitania, respectivamente, nuestros queridos y distinguidos amigos, Pbro. Agustín y Marcos Gómez.

*Nos visitaron*, procedentes de Medellín, el Dr. Pedro Claver Gómez y su señora, D<sup>a</sup> Margarita Salazar de Gómez.

*Atento saludo* de bienvenida presentamos al señor Luis Enrique Gómez G., quien se encuentra de nuevo entre nosotros, procedente de Pavarandocito.

*Para Popayán* y Bogotá siguen nuestros bien queridos y nobles amigos, Pbro. D. Lino Zuluaga G. y D. Antonio Zuluaga. Les deseamos un viaje sin contratiempos y pronto regreso a esta su tierra, donde se les estima de veras.

*Nos visitaron*, procedentes de Medellín, los señores Antonio J. y Jesús Antonio Zuluaga.

*Entre nosotros* estuvo, procedente de Marinilla, la simpática y virtuosa señorita, Ana Salazar Gómez.

*Con la salud* un poco quebrantada ha estado la apreciable matrona D<sup>a</sup> María Jesús Gómez v. de S. Hacemos votos por su cabal y pronta mejoría.

*De su quebrantada* salud ha mejorado un poco nuestro querido amigo, Juan Bautista Olarte. Nos alegramos.

*Nos visitó*, procedente de Granada, el señor D. Roberto Zuluaga G.

*Junta General de industrialización de Oriente.*—Según oficio muy atento que hemos recibido del señor Secretario de esta importante Junta, sabemos que sus miembros no se han descuidado, y que están por realizar los hermosos proyectos de la Asamblea que se reunió en esta ciudad en el mes de Enero último. Entendemos que próximamente verá la luz pública una magnífica revista, que servirá de órgano de la H. Junta. Los miembros de ésta merecen todo aplauso, y nosotros le enviamos el nuestro muy efusivo.

*Festividades religiosas.*— En el presente mes de Abril, se han celebrado en esta ciudad, las siguientes fiestas religiosas: El día dos tuvo lugar la de San Francisco de Paula, al cual se le tiene en El Santuario gran devoción; el 13, se celebró el Patrocinio de San José.

Precedida de un solemne novenario, se celebró el 26, la fiesta del Beato Don Bosco, en la Iglesia del Colegio de María Auxiliadora; fué predicada por el Pbro. Joaquín Giraldo R.

Como todas las que celebran las RR. HH. Salesianas, esta fiesta resultó lucidísima.

*Procedentes de Medellín* se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo, Dr. Baudilio Zuluaga G., Diputado a la H. Asamblea por la Provincia de Oriente y quien actuó como Vicepresidente de aquella alta Corporación en sus últimas sesiones. Lo saludamos atentamente.

## LUCTUOSAS

*Tenemos* que lamentar la muerte de la virtuosa señora Doña Silveria Cardona de Hernández, acaecida a fines de Marzo último. Paz para su tumba, resignación para su familia.

Después de penosa y larga enfermedad, dejó de existir en la vecina ciudad de Marinilla, el domingo último, el muy apreciable ciudadano D. Constantino Naranjo, a quien adornaron magníficas cualidades. A todos sus deudos enviamos nuestra más sentida expresión de pesar.

*En el Peñol* murió el señor General Juan de Dios Giraldo, miembro muy apreciado de aquella sociedad. Nuestro pésame para los suyos.

*Doña Elisa Giraldo Z. de Restrepo.*—Con positiva pena registra-

mos en nuestras columnas la infausta nueva de la temprana desaparición del mundo de los vivos, de esta virtuosa y apreciada señora, acaecida en la ciudad de Yolombó en los primeros días de este mes.

Para todos los miembros de la familia de la extinta, entre los cuales se encuentran apreciados amigos nuestros, residentes en esta ciudad, y en las de Medellín, El Peñol y Yolombó, enviamos nuestra sincera expresión de pesar, a la vez que hacemos votos fervientes por su resignación cristiana y por el descanso del alma de Doña Elisa.

## NACIMIENTOS EN MARZO

Ana Felisa, de Jesús Giraldo y Luzmila Alzate; José Tertuliano, de Antonio Giraldo y María Giraldo; Efrén José, de Eduardo Gómez y María Giraldo; Misael, de Misael Salazar y María de la Cruz Castaño; Benedicto, de Recaredo Zuluaga y Tulia Zuluaga; Ramón Emilia, de Atanasio Ramírez y María Jesús Yepes; José Jesús, de Ramón Antonio Suárez y Teodosia Quintero; Francisco, de Manuel Ocampo y María Jesús Zuluaga; Blanca Rosa, de Juan de Dios Ramírez y Ana Rita Gómez; José Luis, de Daniel Aristizábal y Rosario Gómez; Berta Inés, de Esteban Gómez y Emilia Hoyos; Francisco Luis, de Ramón y Rosario Zuluaga; Tomás, de Jesús Soto y Sara Amelia Zuluaga, José Antonio, de Joaquín Hoyos y Dolores Gómez; Ana Isabel, de Jesús Botero y Domitila Salazar; José Horacio, de Heraclio Gómez y Carmen E. Ramírez; Ana Francisca, de Teófilo Zuluaga y Hortensia Martínez; Carolina de Jesús, de Isidro Gómez y Carmen E. Orozco; Floro Emilio, de Tadeo y Florentina Salazar; Francisco Javier, de Manuel Duque y María A. Soto; José Octavio, de Ramón A. Aristizábal y Clara Inés Mejía; María, de Ramón y Ester Zuluaga; Laura Rosa, de Jesús Giraldo y Carlina Duque; María Dolores, de Joaquín Sierra y María Josefa Montoya; María Oliva, de Joaquín Sierra y María Josefa Montoya; María Dolores, de Enrique Mejía e Isabel Gómez; Emma, de Julio Serna y Joaquina Zuluaga; Carmen Rosa, de Clemente Giraldo y Benigna González; Clementina, de Amador Salazar y Agueda Aristizábal; Luis

Bernardo, de Baltasar y Julia Gómez; Emma, de Marco Tulio Gallego y María Giraldo; Laura Dolores, de Francisco Giraldo y Rosa Sierra; Pedro Pablo, de Nepomuceno Gómez y Dolores Giraldo; Jesús Antonio, de Emiliano Salazar y Rosa Zuluaga; Manuel de Jesús, de Manuel Hoyos y Teresa Aristizábal; José Arturo, de Joel Zuluaga y María Aristizábal; Jesús Antonio, de Luis Botero y Carmen R. Gómez; Francisco Luis, de Daniel Gómez y Rosario Aristizábal; Francisco Antonio, de Jesús y Eulalia Zuluaga.

El Santuario, a 18 de abril de 1932.

### REMATE

El día doce de Mayo de mil novecientos treinta y dos a las doce a. m., se dará principio en este juzgado al remate del siguiente bien: Un lote de terreno situado en jurisdicción del Distrito de San Luis, cerca a la población de dicho Distrito de San Luis, y alinderado así:

De un mojón de piedra que hay cerca al paso de la quebrada "La Cristalina" en el camino entrada a la manga del "Almendrón", síguese directamente, cruzando un amagamamiento buscando lindero con Román Duque, hasta una media faldita; síguese ahora arriba, buscando la dirección del amagamamiento y continuando lindero con Ramón Duque a buscar lindero con herederos de Eusebio Duque, voltea hacia la derecha a buscar lindero con Segundo Giraldo; de aquí, lindando con éste, directamente a la quebrada "Risaralda"; ésta abajo hasta unos mojones de piedra, lindero con Jesús Herrera; síguese volteando por la media falda, continúase directamente a buscar el mojón, cerca a la quebrada de "La Cristalina", entrada a la manga del "Almendrón" primer lindero.

Este lote de terreno así alinderado, fue avaluado en la suma de quinientos cincuenta pesos oro (\$ 550.00).

Será postura admisible la que cubra las dos terceras partes del avalúo, previa consignación del porcentaje legal.

El remate durará por lo menos tres horas. Art. 1043 del C. J.

Este inmueble fue embargado en el ejecutivo de Tulio M. Tamayo

contra José M. Herrera.

El Santuario, Abril 4 de 1932.

Srio.

*Julián Salazar G.*

### RESUMEN DE NOTICIAS

(Viene de la página seis)

mente. Este suceso tiene consternada a la sociedad de Mosquera.

### Departamentales

—El Dr. Gustavo Uribe Escobar, quien hace pocos días fue nombrado Rector de la Universidad, en reemplazo del Pbro. Dr. Manuel J. Sierra, ha presentado renuncia irrevocable. Para sucederlo suena el nombre del Dr. Julio César García.

—Ha sido nombrado Comandante de la Policía Departamental el Mayor Antonio Cote, en reemplazo del Mayor Rito Antonio Neira. Este nombramiento ha sido recibido generalmente bien.

—En Medellín ha comenzado a publicarse un bisemanario conservador que lleva el nombre de "El Porvenir", bajo la dirección del señor Martín E. Uribe (Clarín).

—La trágica muerte del distinguido caballero rionegrero D. Evencio Aguirre tiene conmovida hondamente a la sociedad de la noble ciudad de Rionegro, de la cual era miembro muy estimado el señor Aguirre.

—Sub-Director de Educación Pública de este Departamento, ha sido nombrado el señor D. Luis E. Osorio, distinguido escritor y publicista.

### Opinión autorizada

Si alguna vez volviera al seno de donde partí, no sería a esa religión protestante, cuyo hielo seca mi corazón, seca mi alma, seca mi conciencia; esa religión protestante, enemiga de mi patria, enemiga de mi raza, de mi historia. Volvería a postrarme de hinojos ante la Virgen pura que serenó con su sonrisa las primeras impresiones de mi infancia. Volvería a buscar un asilo bajo los brazos de esa Cruz que se levanta sobre el lugar para mí mas sagrado de la tierra: la tumba de mi madre.

*Emilio Castelar.*

Prepárese Ud. para celebrar dignamente el Día de la Madre.

Proteja las industrias nacionales.

### FAVORES DE SANTA TERESITA DEL NIÑO JESUS

Son muchos los favores que he alcanzado por intercesión de la gloriosa Santa Teresita del Niño Jesús, a quien acudo en todas mis necesidades, habiéndomelas remediado siempre. Hago pública mi gratitud, para con santita sin igual".

El Santuario, Abril 28 de 1932.

*Un Devoto.*

### CASOS Y COSAS

—La virtud es hermosa en las más feas y el vicio es feo en las más hermosas.

—Vale más pasar de asesino que de calumniador: el asesino sólo da una muerte, y el calumniador mil.

—Ten presente que el que te cuente las faltas de otro, pretende averiguar las tuyas.

—Cuanto más femenina es la mujer, tanto más perfecta es.—*Glastone.*

—Una mujer bella es una joya, una mujer buena es un tesoro.—*Sanidi.*

—Siempre se encuentra una mujer en el principio de las grandes cosas.—*Lamartine.*

### LAS PREVISORAS HORMIGAS

En ocasiones las hormigas necesitan alimentos líquidos, y la sequía de la estación no se los proporciona. Para que no les falte nunca, durante el tiempo de lluvias llenan su buche de agua y sustancias azucaradas una serie de obreras, que se conservan así en cavidades subterráneas especiales muy atendidas por las otras obreras, hasta que la sequía obliga al resto de la colonia a recibir las gotas de líquido azucarado, que aquéllas le suministran con gran complacencia. Esta es una de las muchas manifestaciones de la extraordinaria previsión que observan las hormigas en casi todos los momentos de su vida; previsión que pudiera servir de modelo a muchos de los individuos de nuestra sociedad.

Las discordias familiares no pueden estar en secreto por mucho tiempo: las paredes las cuentan a las puertas, las puertas al público.